
有助兩地企業實現共贏
香港文匯報訊（記者李昌鴻深圳報道）商務

部與特區政府1日簽署了《關於推進境外經貿合
作區高質量發展合作備忘錄》。對此，有港商表
示，境外經貿合作區將可以讓港企背靠內地，並
發揮香港優勢，共同把握和拓展「一帶一路」沿
線國家機遇，實現共贏。

可帶來更多出口機遇
從事防疫物資生產的港商國橋實業集團董

事長楊自然說，香港有大量中小企業，內地
有眾多大中型央企和國企，通過該平台央企
和國企可以發布一些拓展「一帶一路」國家
業務合作和產品需求等信息，港企通過平台分
享可以將自身的優勢與項目需求結合，從而實
現良好的業務配對，形成內地與香港產業鏈合
作，發揮協同效應。他以自己公司為例指出，
公司向日本、歐洲和東南亞等地出口口罩和無
紡布，一年金額近百萬美元，未來如果通過境

外經貿合作區平台，公司可以更好地把握海外
眾多國家防疫物資的需求，給公司帶來更多
出口機遇。
港企東捷運通集團董事長黃鵬表示，境外經

貿合作區將有利推動香港企業在服務構建新發
展格局中發揮「重要通道」作用。他稱，東捷
運通每年為中國企業出口歐洲、東南亞等地提
供大量的航空貨運服務，境外經貿合作區平台
未來提供更多的國際航空物流需求信息，公司
將因此可以把握機遇，利用自身十多年在國際
航空物流的優勢和經驗，更多地拓展和承接業
務，並且可以與內地大中型物流、倉儲等企業
形成上下游產業鏈，提高物流效率。
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「『一帶一路」框架下的中國境外經貿
合作區，正在進行產業升級和轉向高質量
發展，為港企提供新的市場空間，尤其在
融資創新、科技創新等方面香港具有專業
優勢。」對於特區政府與商務部簽署《關

於推進境外經貿合作區高質量發展合作備忘錄》，社科院
「一帶一路」研究中心研究員李進峰認為，兩地簽署備忘錄
後，將有利於港企入駐合作區享受相關便利化政策，有利於
香港方面與合作區、當地更順暢的溝通和建立工作機制。

李進峰指出，境外合作區作為「一帶一路」的重要平台，
同樣是香港發揮「一帶一路」建設中獨特作用的切入點。香
港與內地聯手走向相對落後的「一帶一路」沿線國家，去開
拓市場和提供金融服務，香港有得天獨厚的佔領這個國際市
場的能力，也決定了香港未來的發展空間。

港可助合作區引入創新融資
當前中國在境外合作區主要有82家，其中20家通過商務

部批准為國家級境外合作區，目前這些境外合作區正面臨產
業升級和向高質量發展轉變的需求。李進峰說，「境外合作
區建設最大的問題是一次性投資大，項目經營周期長，一般
商業貸款難以支持，需要融資創新解決投資問題。現有的82
個境外合作區中科技型的佔比不到4.9%，增加科技型合作區
的比重是必然趨勢。」他認為，中國境外合作區應成為《中
國工業2025計劃》的試驗區，尤其是在與發達國家的第三
方合作領域應得到落實，以支持中國工業突破相關領域的
「卡脖子技術」。

李進峰說，香港在專業服務領域具有豐富經驗，為境外合
作區引入創新融資、科技創新資源等有專業優勢，港企還可
積極參與合作區的運營管理。

他表示，境外經貿合作區是中國企業「抱團出海」、有效
規避風險的重要「走出去」平台。「在中國與『一帶一路』
沿線國家發展戰略對接框架下，商務部與東道國相關部門通
過建立雙邊的聯合經貿委員會等機制，就合作區的土地政
策、稅收政策、勞工政策、基礎設施配套政策以及貿易投資
便利化措施等加強溝通與磋商，以保證企業的利益和人員財
產安全。」李進峰說。 ●記者 海巖北京報道
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為港企提供
新市場空間

加強對接合作
促進當地經濟發展

支持兩地企業入駐合作區

投資興業，利用合作區平

台優勢開拓國際市場、優

化產業布局，提升東道國

經濟發展水平，增加當地

就業和稅收。

創新運營發展
輸送專業服務

在創新合作區發展模式上開

展合作，不斷提升合作區建

設實效和水平，為東道國輸

送先進的管理理念和專業服

務；推動香港專業服務業通

過合作區走出去，推廣香港

專業服務品牌。
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搭建交流平台
分享發展經驗

為兩地企業更好參與合作

區建設、深化與東道國投

資合作提供政策指引和服

務保障，讓更多企業了解

合作區及東道國的營商環

境，穩妥有序開展對外投

資合作。
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加強金融支持
滿足資金需求

幫助合作區搭建投融資平

台，實現多元化融資，亦

有利於鞏固提升香港國際

金融中心地位。

4

加大招才引智
提供人才支撐

借 助 香 港 人 力 資 源 優

勢，完善合作區人才引

進和培養體系，幫助東

道國引進和培養複合型

人才。
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王文濤昨在論壇以
視像致辭時表

示，香港是「一帶一
路」建設的重要節
點，是國內大循環的
參與者和國內國際雙
循環的重要通道，國
家支持香港參與「一
帶一路」建設，及香
港作為單獨關稅區盡
快加入RCEP (《區域

全面經濟夥伴關係協定》），對外開展自貿協定談
判。他指，這是國家實行高水平對外開放的重要舉
措，也是促進內地和香港優勢互補、共同發展的重
要途徑，商務部將着力從三方面積極推動與香港的
兩地經貿合作。

融入國家發展大局 發揮通道作用
他指出，商務部將着力從三方面積極推動兩地經

貿合作，一是支持香港融入國家發展大局，積極參
與國內大循環。在商務領域繼續支持粵港澳大灣區
建設政策措施，推動大灣區商品和要素更加便捷、
有效流動；支持更多香港企業參與進博會、廣交會
等展會，為港商拓展內地市場提供更多機遇；聚焦
深圳先行示範區、海南自由貿易港等重點區域加強
規則銜接，為香港服務業在內地發展增添新動力。
二是支持香港發揮重要通道作用，聯通國內國際

雙循環。支持強化貿易通道功能，為海外優質貨物
進入內地市場、內地商品開拓多元海外市場提供一
站式服務；支持優化投資通道作用，通過CEPA
（《內地與香港關於建立更緊密經貿關係的安
排》）進一步開放，支持境外投資者通過香港進入
內地；打造連接內地和全球的服務通道，發揮香港

的金融優勢，促進內地與全球市場相通、產業相
融、創新相促、規則相聯。

支持加入RCEP 擴國際合作空間
三是支持香港更廣泛參與區域經濟合作，拓展國

際合作新空間。支持香港作為單獨關稅區，盡快加
入RCEP，早日分享政策紅利，對外開展自貿協定
談判；支持香港在APEC（亞太經合組織）等機制
中發揮作用，進一步提升國際金融、航運和貿易中
心地位。
王文濤表示，國家已進入新發展階段，正在貫徹

新發展理念，構建新發展格局，這為兩地深化經貿
合作提供更多機遇，共建「一帶一路」創造更好的
環境。支持香港參與「一帶一路」建設，是國家實
行高水平對外開放的重要舉措，也是促進內地和香
港優勢互補、共同發展的重要途徑。
在論壇上，香港商經局「一帶一路」專員葉成輝

和國家商務部對外投資和經濟合作司司長王勝文以
視像形式，共同簽署了《備忘錄》。《備忘錄》共
十條，明確雙方將在內地與香港經貿合作委員會機
制下，充分發揮香港參與「一帶一路」建設合作專
責小組作用，利用內地與香港各自優勢，推動兩地
企業與合作區、東道國深度合作，實現互利共贏。

助港深度參與「一帶一路」建設
《備忘錄》的簽署將有利於香港以境外經貿合作

區為平台，深度參與「一帶一路」建設，同各國各
地區開展交流合作；有利於促進內地與香港優勢互
補，進一步推進「內地+香港+『一帶一路』國
家」三方合作，實現各方共同發展；有利於進一步
深化內地與香港經貿合作關係，推動香港在服務構
建新發展格局中發揮「重要通道」作用，更好融入
國家發展大局。

香港文匯報訊 （記者
莊程敏）多個本港商家接
受香港文匯報訪問時，都
對商務部與港府簽署的
《關於推進境外經貿合作
區高質量發展合作備忘
錄》寄予厚望，希望可以
助力企業拓展更大的市
場。
香港中小型企業聯合會

永遠榮譽主席劉達邦指，
《備忘錄》對於強化香港

作為金融中心地位、提升交流合作方面很有幫助。
他預計，最先受惠的會是銀行、金融機構及基建等
行業。劉達邦的公司從事高端建築原材料貿易，他
說，受到中美貿易戰影響，公司出口至美國的建築
原材料都要面對高關稅問題，由於要付出額外25%
的關稅，公司很多客戶都寧願選擇東盟、韓國的供
應商，令公司今年訂單較去年下降了八成。公司在
前年已部署在柬埔寨及泰國新增一條生產線，希望
能減低關稅的影響，但因疫情擱置了。「自己在東
盟國家設廠有點像單打獨鬥，當地政府很難就一間
半間廠房提供很多優惠政策，希望在簽署備忘錄
後，由政府出面，對港企會有利得多。」他表示。

物管業冀拓東南亞國家
香港物業管理師學會會長馮國雄相信，《備忘錄》
的簽署對物業管理行業很有幫助，認為可以將香港專
業物業管理經驗帶到東南亞的「一帶一路」國家，他
指香港物業管理已有六十多年歷史，發展得相當成

熟。「例如廟宇管理，越南及泰國很多新的商場及寫
字樓，相信香港的物業管理服務可以幫助到這些國
家。這些國家，人民的衣食住行都在發展中，商機
無限。」他坦言，由於缺乏渠道，目前仍未有參與
「一帶一路」的項目，但相信在政府的積極帶領
下，各行各業都可透過「一帶一路」去發展。「希
望香港能為國家發揮更多自己獨有的專長。」

初創企業盼發展「帶路」市場
有初創企業亦希望藉此拓「一帶一路」業務商

機。D-Engraver Limited創辦人及行政總裁盛毅旻
指出，公司主要從事區塊鏈業務，包括供應鏈、企
業ID追蹤防偽溯源及為法律服務提供數碼簽署服
務。因區塊鏈是不能被更改，將有助一些跨境貿易
過程更流暢，提升可信性等。
他認為，《備忘錄》將推動香港專業服務業通過

合作區走出去，例如是商品貿易行業及法律服務行
業，公司都有機會間接受惠到。而且成立交流平
台，分享發展經驗，亦有助公司更易找到一些東盟
的合作夥伴，拓展更大市場。
推動建造業智能化的本地初創Compathnion創辦

人陳智銓指出，香港下一步發展的市場，印尼、越
南及柬埔寨等東盟國家會是很好的落腳點。《備忘
錄》提到有利於香港以合作區為平台，深度參與
「一帶一路」建設，同各國各地區開展交流合作，
有助企業找到當地相關的人才。
「要開拓一個市場，必須要找當地的人才，單靠

香港的商家的關係會較難。」他希望未來能透過
《備忘錄》在當地種一個「人才種子」，開設小型
辦事處，並參與「一帶一路」的項目。

港中小企：有國家出面 港企不用單打獨鬥

香港特區政府在昨日第

六屆「一帶一路高峰論

壇」舉行期間，與國家商務部簽署《關於推進境外經貿

合作區高質量發展合作備忘錄》（以下稱《備忘

錄》），就境外經貿合作區的建設和發展加強交流合

作。有港商認為，境外經貿合作區可以讓港企背靠內

地，並發揮香港優勢，共同把握和拓展「一帶一路」沿

線國家機遇，實現共贏。國家商務部部長王文濤昨在致

辭時表示，香港是「一帶一路」建設的重要節點，是國

內大循環的參與者和國內國際雙循環的重要通道，商務

部將着力從三方面積極推動與香港的兩地經貿合作。

（尚有相關新聞刊A4版） ●香港文匯報記者 周曉菁

●●第六屆第六屆「「一帶一路高峰論壇一帶一路高峰論壇」」以視像形式簽署以視像形式簽署《《關於推進境外經貿合作區高質量發展合作備忘錄關於推進境外經貿合作區高質量發展合作備忘錄》。》。圖右為商務及經濟發展局圖右為商務及經濟發展局「「一帶一路一帶一路」」專員葉成輝專員葉成輝，，左二為左二為
商務部對外投資和經濟合作司司長王勝文商務部對外投資和經濟合作司司長王勝文。。

●●國家商務部部長王文濤國家商務部部長王文濤。。

●香港中小型企業聯
合會永遠榮譽主席劉
達邦。 資料圖片
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